
 

 

 

 

 

في النحو ورقة عمل مراجعة   

لسادسلمادة اللغة العربية للصف ا   

 الاسم : ............................                      الصف : ........................

 

 اقرأ النص التالي ثم أجب عن الأسئلة : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

في أقصى  صغيرة   في قرية   , تعيش  جميلة   إماراتية   ائشة فتاة  ع

, كانت  العالية   , بالجبال   المحيط   تلتقي مياه   مال , حيث  الش  

 , ولديها هواية   والأصداف   , وكذلك القواقع   البحر   تحب   عائشة  

ها رسوم   عائشة   تتفحص   ليلة   في رسمها , ففي كل   تتمثل   غريبة  

 كثيرة  ها تساؤلات  في ذهن   إلى النوم , وتدور   أن تخلد   قبل  

؟ أيضاً القواقع ؟ وهل تنام  ل  ....ماذا تأك.  



أين تعيش ُ عائشة ؟  -  

................................................................................... 

 ماذا  تحبُّ عائشة ؟

.................................................................................... 

ما هي هواية  عائشة ؟  -  

.................................................................................... 

ماذا تحب عائشة أن تفعل كل ليلة ؟  -  

...................................................................................  

بماذا كانت عائشة تتساءل عن القواقع ؟ -  

..................................................................................  

استخرج من النص مايلي :  -  

اسماً  : ................ -  

...............فعلاً مضارعاً :..... -  

جاراً ومجروراً :.................... -  

جمع تكسير :........................ -  

أسلوب استفهام :.................................. -  

مبتدأً:...................... -  

ظرف مكان : ......................... -  



 الن  حو :كان وأخواتها
 

أتذكر أنّ :كان وأخواتها أفعال ناسخة تدخل على الجملة الاسمية،فترفع المبتدأ  

    ويسمى اسمها،وتنصب الخبر،ويسمى خبرها .

،بات،صار،ليس،ما زال  من أخوات كان :أصبح،أمسى،ظل 

 

 *أمُيِّز الأفعال الناسخة من غيرها،فيما يأتي،ثم أدُونها في المكان المحدد .

لعب . –ليس  –مازال  –صار  –أضحى  –درس  –زال  –أمسى  –نجح   

 

الأفعال الناسخة                      الأفعال غير الناسخة                  

              ........................                     ......................  

              ................                     ..............................  

              ........................                     ......................  

              ......................                   .......................  

أسَتخرج من الجمل الآتية،الأفعال الناسخة،وأحدد اسم كل منها 

.وخبره  

. مزدحماً  ليس الشارع    -  

أصبحت الوردة متفتحة. -ما زال الطِّفل الصغير نائماً.                    -  



      الفعل الن اسخ اسم الفعل الناسخ       الفعل الناسخ خبر

               

   

   

   

 

 *أعَرب الجمل التالية :

. سعيداً أصبح الطِّفل   

.............................................................................أصبح   

 الطِّفل .............................................................................

.............................................................................سعيداً   

 

     إن وأخواتها : 

 
لعل   . –ليتَ  –لكن   –كأن   –أنَ   –حروف  الن اسخة  هي : إن   ال  

 

أدُخلُ إنَّ أو إحدى أخواتها على الجملِ التَّاليةِ :   * 

 

................. العملَ شاقٌ .   ..  

 

................. الممرضةَ ملاكٌ .   ..  



 

عائدٌ يوماً .................. الغائبَ    ..  

 

علمت  ..................... البحرَ هائجٌ .     

 

    لش مس  ساطعةٌ ، ...................الط قسَ باردٌ .   ا

 

.................. الس لام يسود  بلادَ العالم       

. 

حيح  والفعل  المعتل   ا   الفعل  الص 

 
      *أ حدد  حرفَ العل ةِ في كلِّ فعلٍ من الأفعالِ الآتيةِ :

 

          دعا  –قال  –وعد  –بقي  –رمى  –رجا  –نام  –صف و   و

 

               الفعل                                     حرف  العل ةِ 

 

    ثال :  وصفَ                                           الواو م   م

     ..........................................................................    

     ..........................................................................  

     ..........................................................................  

.    ..........................................................................  

     ...........................................................................  

     ...........................................................................  

 

 



  المفرد والمثنى والجمع :

 عزيزي التلميذ تذكر أن : 

 

 *إذا كان الاسم ينتهي بضمة فيضاف له )ان( في حالة التثنية 

 و) ون( في حالة جمع المذكر السالم 

* إذا كان الاسم ينتهي  بفتحة أو كسرة فيضاف له ) ين ( في حالة 

 التثنية وجمع المذكر السالم .

 

 الجمع      المثنى        المفرد        

 معلمون      معلمان        معلمٌ         

 مهندسين      مهندسين      مهندسٍ         

 مشرفين      مشرفين       مشرفا ً         

 

 

 نوع الجمع الجمع    المثنى      المفرد      

  طبيبٌ       

 
  

  تلميذة ٍ       

 

  

  نساجا ً       

 

  

  دارس ٍ      

 

  

 


